

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION 73
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

CONTRASTES.

Apenas se han apagado los ecos del bullicio carnavalesco, y ya la Iglesia llama á sus hijos á la meditacion y al recogimiento, recordándoles lo deleznable de este mundo.

Contraste de tal magnitud parece hecho adrede por la mano de la Providencia.

Tal vez el diablo inspiró al mundo la idea del Carnaval, impulsándole á celebrarlo en los días próximos al miércoles de Ceniza, como resarcimiento anticipado ó protesta burlona contra la Cuaresma.

Pero por ese contraste se impone y subyuga nuestra atencion la pavorosa antitesis entre el reino del mundo y el reino de Cristo, á uno de los cuales hemos de pertenecer forzosamente.

La palabra divina nos reveló la existencia de esa antitesis entre los dos reinos; la Iglesia la proclama sin cesar: el espíritu cristiano la siente, y el mundo, con sus hechos la demuestra.

El espíritu cristiano, cuyo modelo es un Dios pobre y humilde y sacrificado, crea los mártires que dan su sangre por la fé; y los misioneros, que arrostran la muerte por la conversión de los hombres; y los ángeles de la caridad, que consumen su vida aliviando los dolores humanos: crea el sacrificio voluntario en aras de la verdad y del bien, el sacrificio, que es la única grandeza que puede haber en las acciones de los hombres.

El otro reino ¿qué crea?

Si se lo preguntáis á él, os contes-

tará con arrogancia que tambien tiene mártires y apóstoles y filántropos.

Sus mártires, como él los llama, dan la vida por una pasión, por una vanidad, por un capricho; sus apóstoles predicán la fraternidad universal en confortables clubs, en periódicos y revistas, en las barricadas y sus filántropos huyen del mendigo y del enfermo y protegen á las plantas y a los animales.

Y con estas imitaciones groseras se satisface el espíritu del mundo cuando le anteponeis las obras del espíritu cristiano.

Pero hay dos cosas que el mundo no ha sabido imitar nunca, ni lo ha intentado siquiera: la humildad y la penitencia.

El grito de soberbia del primer ángel rebelde, inspiró á los fariseos la idea de un salvador poderoso y rico; y en todos los tiempos se ha traducido por el mundo en ostentacion en lujo sin límites y en incesante afán de vanagloria. Y el que se cree poderoso y grande, ¿cómo ha de explicarse la penitencia?

En el apogeo del espíritu mundano, en el Carnaval, se entregan los hombres al goce de todos los placeres, sin darse un momento de reposo, y á la ostentacion de todas sus riquezas sin perdonar medio alguno: y el que más puede gozar, más goza, y el que mas puede brillar más brilla.

Pero á esos desahogos caarales, á ese reinado del espíritu mundano, sigue un período de tiempo consagrado á la meditacion y al ayuno.

La humildad y la penitencia con-

trapuestas á la vanidad y al placer; el espíritu del reino cristiano deteniendo en su camino al espíritu del mundo.

¿Puede darse mayor contraste?

No; ni tampoco puede darse mayor insensatez que la de aquel que ante ese contraste no medite y no elija entre ambos reinos, optando por el único que ampara su dignidad y la alteza de sus destinos.

Mercados de vinos.

Los negocios, por regla general, están encalmados en nuestra península y únicamente disfrutan de activa demanda los vinos de primera, debiendo á que solo estas clases son las que obtienen buena colocacion en el extranjero. Como este fenómeno viene observándose desde hace largo tiempo, casi puede decirse que desde que se abrió la campaña, de ahí que la mercancía selecta se encuentra á esta fecha muy mermada en la mayoría de los centros de produccion. El día, no lejano que los caldos superiores estén para agotarse, no hay duda que las órdenes de compra que se reciben de Francia no podrán cumplimentarse como hasta aquí y no habrá otro remedio que recurrir á las segundas clases bien conservadas, pues es de advertir que el fenómeno de que damos cuenta se viene notando de igual modo en Italia y Portugal. Tambien en estos países en movimiento está sostenido por los ricos vinos, y como consecuencia dichas clases comienzan á ser raras en ambas naciones.

La prensa profesional de la vecina república recomienda á las casas exportadoras que solo envíen á aquellas plazas vinos de primera, porque de no hacerlo así venderán tarde y mal. El consejo es atinado y por demás oportuno, pues en este momento es innegable que el gobierno francés posee las mejores clases de las distintas bodegas que le surten; y el que hoy se aventure á expedir otros caldos solo conseguirá darles colocacion con pérdidas muy sensibles; pero claro está según ya hemos visto, que con la primera clase, poco abundante como todo lo superior, no es fácil cubrir el enor-

me déficit que arroja la última cosecha de la nación vecina, y por esto creemos nosotros que en los primeros meses de la campaña los vinos superiores son los que en primer término sostienen el movimiento de importacion en Francia, en los restantes por fuerza habrá que echar mano de los demás caldos que se encuentren bien conservados.

Respecto á precios y ventas de vinos, *La Crónica*, de quien copiamos las líneas que preceden, nos comunica entre otras las siguientes noticias.

La existencia de vinos claros añejos es todavía de importancia en Cuzcurrita (Rioja) consiguiéndose dichos caldos á precios muy arreglados.

Los Sres. Plondean, Cloris y otros comerciantes han visitado últimamente la bodega de Casalareina, habiendo cerrado algunas partidas sobre la base de 14 reales cántara (16,4 litros) tipo que revela baja.

La bodega de San Vicente es entre todas de las dos Riojas no solo la que lleva más adelantada la venta de su cosecha, sino la que logra más altos precios para las cubas superiores. Hasta el día van vendidas unas 100.000 cántaras, y aquellos vinos se cotizan de 19 á 23 y hasta 25 reales.

En Navarra está cada vez más encalmado el negocio y no por falta de compradores, sino porque, según ya hemos dicho en otras revistas, los precios que pretenden los propietarios son algun tanto elevados, no guardando la debida relacion con los que rigen en las comarcas limítrofes. Navarra lleva ya dos años de pobres rendimientos y los cosecheros tratan de que los precios les compensen en parte el déficit que arroja la produccion, pero este propósito no puede tener éxito completo en la presente campaña porque Francia cuenta con más caldo que en la pasada.

Berbinzana vá dando salida á su corta existencia, cotizándose el cántaro (11,77 litros) á 14 reales.

En Lerin se conciertan de tarde en tarde algunas cubas á 15 reales cántaro.

De Mendigorria sabemos que los propietarios en vista de la falta de demanda acaban de modificar los precios, cediéndose ya partidas á 12 reales cántaro, por más que este tipo no pueda darse como general.

(74) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

OLIVERIO TWIST.

Novela por Carlos Dickens.

—No, te has fiado en mí, y me lo has dado á guardar, dijo Carlota pasando su brazo por debajo del de su compañero para proporcionarse un apoyo.

En efecto Claypole habia dejado el dinero á Carlota, pero hay que hacerle justicia; al confiar los fondos á Carlota, habia tenido un objeto que, en caso de ser arrestados, se encontrase sobre ella el cuerpo del delito, para poder probar su inocencia y prepararse esa puerta de escape. Pero se guardó muy bien de explicar

sus intenciones y continuaron su camino muy amigos.

Conforme con su sistema de prudencia, Noé fué de una tirada hasta Islington en la posada del Ángel. Pensó con razon al ver aquella barahunda de gentes y de coches que llegaba ya al verdadero Londres. Sin detenerse más que lo preciso para ver cuales eran las calles más concurridas, para huir de ellas, llegó luego á Smithfield cuyas calles súcias y tortuosas hacen de aquel barrio la más hedionda madriguera que hasta hoy haya desmentido los progresos de la civilizacion en la ciudad de Londres. Por fin se detuvo delante de una taberna de más miserable apariencia que las demás y anunció á su compañera la intencion que tenia de pasar allí la noche.

—Vaya, dame ese paquete, dijo Claypole, descargándolo de los hombros de Carlota para ponerlo sobre los suyos, y no hables mientras yo no te lo diga. Veamos; cual es el nombre de esta casa? A los tres, á los tres, á los tres, ¿qué?

—A los tres cojos, dijo Carlota.

—A los tres cojos? replicó Noé. Bonita muestra, á fé mia! Vaya, ahora sguéme.

Noé empujó con el hombro una puerta que se abrió con ruido y entró.

No habia en el mostrador más que un judío jóven que con los codos apoyados en él, leía un periódico arrugado y sucio. Miró fijamente á Noé, y este hizo lo mismo extrañando que sin motivo ninguno llamase tanto la atencion, en una taberna.

—Un viajero nos ha recomendado esta casa y deseamos pasar aquí la noche, dijo Noé, y guiñó un ojo á Carlota, tanto para hacerle observar la astucia que habia inventado, como para advertirle que oyese todo sin manifestar sorpresa.

—No sé si podrá ser, dijo Barney que era el mozo de aquella posada; voy á preguntarlo.

—Mientras tanto, decidnos donde está la sala y servidnos un trozo de carne fiambre y un vaso de cerveza.

—Barney les introdujo en una sala baja y les sirvió lo que habian pedido, y volviendo poco despues á decirles que se les podia dar cuarto los dejó solos.

Aquella sala estaba situada detrás del mostrador, unos escalones mas baja. Una cortinilla ocultaba una claraboya con cristal, abierta en la

pared á unos cinco pies del suelo; de modo que las gentes de la casa, separando un poco la cortina, podian ver lo que pasaba en la sala, sin peligro de ser vistos, porque la claraboya estaba en un ángulo oscuro y muy cerca de una viga, tras de la cual se ocultaba fácilmente el espectador. No solo podia verlo todo, sino que aplicando el oído á la pared, podia tambien oír distintamente su conversacion.

El amo de la casa estaba con un ojo aplicado á aquel observatorio y Barney acababa de responder á los viajeros, cuando Fagin, á caza de negocios, acertó á entrar en la taberna para adquirir noticias de algunos de sus alumnos.

—Silencio, le dijo Barney, hay dos forasteros en el cuartito de al lado. Vienen del campo, pero ó me equivoco mucho ó deben ser de vuestro oficio.

Fagin escuchó estos detalles con mucho interés. Se subió sobre un banquillo, aplicó con precaucion un ojo á la claraboya, y oculto desde aquel observatorio, pudo ver que Claypole se servia el trozo de carne y un vaso de cerveza, no dejando á Carlota, que las recibia sin quejarse, mas que dosis homeopáticas.

En Tafalla se opera en muy pequeña escala; rige el límite de 14 á 15 rs. cántaro. No es mayor ciertamente el movimiento en Peralta, cuya bodega vende á 14. En Aoiz cargan varios porteadores del interior á 12 reales cántaro. En las demás comarcas son escasos los negocios que se hacen y no se observa alteración en los precios.

Correspondencia.

Madrid 28 de Febrero de 1884.
Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Anoche publicó *La Correspondencia* la noticia de que el ministro de Fomento proyectaba un plan de enseñanza (noticia que habia yo anticipado á ustedes), y en los círculos políticos, donde abundan los liberales, y en los periódicos se ha producido cierta alarma que, como la mayor parte de las alarmas que producen entre los liberales los actos de Pidal, tiene mucho de obligatoria y bastante de farisáica.

Aun no se conoce, en efecto, ni el diseño del plan, ni mucho menos los pormenores. Los fusionistas están aplañados, por el juicio unánime de la prensa monárquica sobre sus proyectos junteros y protestantes. Así es que no han creído oportuno confiar á sus letrados, los presididos por Alonso Martínez, la resolución de si ha de haber ó no protesta y mucho menos—claro está—la redacción del documento en que esta se formule.

Los ex-ministros fusionistas serán los que lo resuelvan reuniéndose al efecto dentro de algunos dias. Así se anuncia muy formalmente; pero advierto que, dadas las vacilaciones y el miedo que se ha apoderado de los fusionistas, se cree posible que dejen las cosas como están porque *peor es menallo*.

Se murmura que á oídos de D. Práxedes han llegado vientos no muy lisonjeros de altas esferas, los cuales vientos han influido no poco en las aludidas vacilaciones y miedos, relativos á la junta.

Hoy por hoy la prensa fusionista se calla sobre el particular; sólo *El Progreso*, como estos dias he notado, se distingue defundiendo la necesidad de la junta y elogiando *ad hoc* al señor Sagasta, cuya causa sostiene con más calor que la misma *Iberia*.

La izquierda yace en un estado de prostración lamentable.

Después de las juntas que, para distribuir distritos, ha congregado el duque de la Torre, dándose ínfulas de gran canciller del imperio, designando candidatos á todos los pueblos de la Península y posesiones de Ultramar; ahora resulta que los comités maristas rechazan á los candidatos. Esto, prescindiendo de la parte cómica que han tenido lugar las citas designaciones, algo semejantes á la de Sancho Panza para gobernador de la insula Barataria.

Esta actitud de los comités maristas de provincias obedece á órdenes terminantes de Madrid, donde tampoco se ha visto con agrado por los elementos democráticos de la izquierda lo hecho por el duque de la Torre en la cuestión electoral.

También es objeto de atención el aislamiento en que vive el duque, único izquierdista activo que ha quedado y que figura desde la resolución de la crisis.

Ni Becerra, ni Balaguer, ni el mismo Lopez Dominguez toman parte en la gestión directiva de la izquierda.

Montero Rios, que nunca jugó gran pa-

pel en la izquierda, parece dispuesto á no jugar ninguno ni grande ni pequeño en lo que no se publique el manifiesto que ponga en su lugar los entuertos de la reunión del Senado.

El Consejo de ministros habido hoy en palacio ha tratado de todas estas cuestiones y de la electoral. He oido decir que también hablaron los ministros con D. Alfonso de la actitud de Inglaterra en lo relativo á los bienes de la Propaganda Fide.

Respecto á la cuestión electoral habíase anunciado que habria montes y morenas en el Consejo, porque anoche hubo algunas conferencias entre los ministros.

Pero no se que haya ocurrido nada de eso.

Suyo afectísimo,
El corresponsal.

Noticias.

Dice *El País*, de Lérida, que por cuestiones puramente locales y á favor tal vez del disfraz que permite el Carnaval, se amotinaron en la mañana del martes algunos grupos enmascarados en la villa de Verdú. Al querer intervenir el teniente de alcalde para evitar una colisión, la emprendieron los amotinados en contra de él.

En el mismo instante llegaba de San Martín de Maldá el teniente de la Guardia civil, Sr. Sastre, con dos parejas á sus órdenes, y al saber lo que ocurría, presentóse en el lugar del tumulto con la fuerza de aquel benemérito cuerpo, con objeto de amparar á la autoridad local y restablecer el orden, siendo rechazados y resultando gravemente heridos el expresado oficial y el teniente de alcalde.

El gobernador de la provincia y el teniente coronel primer jefe de la Guardia civil, con unos veinte guardias á sus órdenes, salieron inmediatamente para Verdú, á la vez que el señor comandante general mandó á prevención á dicha villa una compañía del regimiento de Albuera.

La asociación de agricultores españoles, ha celebrado una reunión en Madrid á fin de discutir una memoria referente á la elaboración de los vinos españoles. En ella con copiosos datos, espíritu de observación y crítica razonada se exponen los defectos de que adolece la fabricación de nuestros caldos y los medios que proporciona la química para su adulteración, con grave perjuicio de la riqueza vinícola y del comercio. Se condena el uso del yeso, manifestándose á la vez las ventajas de la pureza del líquido.

Dias pasados se presentó en un establecimiento de crédito de Madrid á fin de hacer efectiva una cantidad metálica el conocido matador de toros Angel Fernandez Valdemoro.

Cuando el diestro llegó á su casa, notó que habia percibido 45.000 pesetas demas y acto continuo fué á entregar al cajero la respetable suma.

Entretanto, el funcionario, que habia notado ya la falta y que consideraba perdido el dinero, comprometida su honra y el destino que hacia poco tiempo le habian confiado, se hallaba entregado á una grave preocupacion y profundamente afectado.

Cuando se presentó en la oficina Valdemoro diciendo: «Aquí tiene Vd. esto que me sobra,» el empleado, no pudiendo contener su emoción, se echó en los brazos del honrado diestro, exclamando: «Vd. me salva la vida y asegura el sustento de mi esposa y de mis cuatro hijos.»

El gobierno español ha adquirido en los talleres de Krupp una pieza de 305 milímetros de diámetro. La longitud del arma es de 9 metros 77 centímetros y la longitud total de la pieza alcanza á 10 metros 70 centímetros.

El peso del cañon es de 49.200 kilogramos y de la cureña de 28.615.

El peso de los proyectiles que puede lanzar este cañon, varia entre 230 y 450 kilogramos.

Se carga el cañon con 162 kilogramos de pólvora que dá á la granada de acero una velocidad de 565 metros, pudiendo atravesar a corta distancia una plancha de hierro de 75 centímetros de espesor. Este cañon está destinado á la defensa de las costas.

Ayer debieron regresar de Pau las comisiones municipales y provinciales de Zaragoza y Huesca que asistieron á las conferencias internacionales sobre la perforación del Pirineo por una vía férrea.

Se ha comunicado al alcalde de Zaragoza, que el marqués de Ayerbe habló con el señor Cánovas, quien le manifestó «que el gobierno español, en atención á haber ya sobre el asunto una ley votada en Córtes, y una inauguración de las obras autorizadas por el rey, sosteniria el citado ferro-carril de Canfranc, con preferencia á cualquier otro.»

En Málaga reina gran alarma por rodear en los alrededores de la ciudad los célebres bandidos Melgares *El Vizco* y Francisco Antonio, á los que parece se ha visto en algunas calles céntricas.

Dícese que una compañía inglesa piensa establecer en Santander una nueva industria, que, segun parece, será la de conservación de carnes por medio del hielo.

Exterior.

Rusia y España.

Un telegrama de Madrid dá cuenta al *Times* de una larga y cordial entrevista que ha tenido en la última semana con el Sr. Cánovas del Castillo el ministro ruso en Madrid, príncipe Gortchakoff, al despedirse temporalmente para su país. Señala el corresponsal que las relaciones entre Rusia y España han llegado á ser muy cordiales y añade «que es muy posible que aquel imperio dé de ello pronto una muestra muy significativa en su diplomacia.»

Los ingleses en el Sudan.

Se aproxima el dia en que los insurrectos mandados por Osman-Digna, y los ingleses al mando del general Graham, libren una batalla de la que resulte destruida la fama de invencible del Madhi, ó gravemente herido el prestigio de las armas inglesas.

Todas las fuerzas inglesas, poco más ó ménos, que operan en Egipto, están concentradas en Tinkital, y cerca de este punto, en El Teb, están también todas las fuerzas de Osman-Digna. Se aguarda, pues, con impaciencia, la noticia de la batalla.

Fuera de esta impaciencia que se nota en todos los círculos políticos de Europa, y singularmente como es natural, en los de Inglaterra, entre las noticias que llegan del teatro de la guerra, lo más importante es un despacho anunciando que las tropas negras de Suakin se han negado á reunirse á las fuerzas del general Graham en Trinkital; es decir, que los negros regimentados con quienes contaban los in-

para esta estación, dijo Fagin restregándose las manos. Por lo que veo venis del campo?

—¿En qué lo veis? dijo Noé.

—No tenemos en Londres tanto polvo, replicó el judío mostrando el que cubria los paquetes y los zapatos de Noé y de su compañera.

—Listo sois! dijo Noé. ¿Has oido, Carlota?

—Aquí, hay que serlo siempre, amigo mio! dijo el judío bajando la voz. Tenedlo entendido.

Y dicho esto, sirvió á la pareja el licor que le habia traído Barney.

—Esto es cosa buena, dijo Claypole chupándose los labios.

—Pero es caro! contestó el judío. El que quiera beber de esto todos los dias y vivir á lo señor, tiene que vaciar sin descanso, bolsillos, casas, coches-correos y hasta bancos.

A estas palabras, reproduccion exacta de lo que habia dicho Claypole, éste, con las facciones alteradas y cubierto de una palidez mortal, miró con espanto al judío y á Carlota.

—No temais nada, amigo, dijo Fagin acercando su silla á la de Noé. Ah! no habeis tenido poca suerte en que yo sólo os haya oido. Os digo que habeis tenido suerte.

gleses para batir á los soldados del Madhi, se niegan á batirse, conforme lo habian ya anunciado varios periódicos de Viena.

Francia.

Para dar idea de la excitación que reina en Voiron entre los trabajadores, publica el *Salut Public* una carta que han dirigido al Alcalde de aquella población dos directores de fábricas, cuyo domicilio ha sido invadido por un tropel de mujeres y chicos gritando ¡viva la huelga! y amenazando con prender fuego á la fábrica; los alborotadores arrojaron piedras á los talleres, rompieron los cristales, que cayeron hechos pedazos sobre las piezas de tela.

Varias operarias han estado á punto de ser heridas, y costó mucho trabajo impedir que los talleres fueran invadidos.

Voiron está muy agitado; los huelguistas, en número de 2.000, recorren la población cantando *La Marsellesa*, que es el himno de todos los alborotadores.

Delegaciones de los huelguistas han ido á las localidades inmediatas á Voiron para excitar á los trabajadores á la huelga. La situación es muy tirante.

La República del Ecuador.

La Asamblea constituyente del Ecuador discute en estos momentos un proyecto de Código fundamental, cuyo primer artículo dice así:

—«Artículo 1.º La nacion ecuatoriana es una república democrática independiente. No hay en ella títulos, denominaciones ni condecoraciones de nobleza, ni distinción alguna hereditaria.»

El Art. 2.º dice:

—«Art. 2.º La religion de la república es la católica, apostólica, romana, con exclusion de toda otra. Los poderes políticos están obligados á respetarla, hacerla respetar y proteger su libertad y demás derechos.»

Hé aquí un caso práctico en que una república democrática es católica, apostólica romana, sin esa libertad de perdición que se llama la libertad de cultos.

¿Cuánto genarían los republicanos de otras naciones si imitaran la conducta de sus correligionarios del Ecuador.

Variedades.

LA SAL PARA LOS GANADOS.

Sabido es que el uso de la sal es altamente beneficioso á los ganados, no sólo para facilitar la digestion de los alimentos de que se nutren y por consecuencia para la gordura y mejor desarrollo, sino también porque les preserva de ciertas enfermedades y les conserva la salud.

Las vacas de leche sometidas á un régimen de alimentación salada, tienen más apetito, mayor deseo de beber y producen más leche y de mejor calidad.

La sal modifica favorablemente los efectos de los forrages y evita que los ganados con ellos alimentados contraigan las enfermedades que suelen producir las malas digestiones, es un preservativo contra las enfermedades intestinales, contra la podredumbre, plaga terrible en el ganado lanar, contra la fluxion periódica de los caballos, etc.

Los ganados son mantenidos con alimentos salados en Inglaterra, Suiza, Alemania, Bélgica y otros países donde los ganaderos atienden con esmero á la mejora de las razas y al aumento de la producción.

Las vacas comen con avidéz el heno sa-

—No he sido yo quien lo ha cojido, dijo Noé, y esta vez no alargaba las piernas como un caballero particular, sino que por el contrario las recojía cuanto podia debajo de su silla. Esta es la que ha cojido el billete.

—Poco importa quien ha cojido el dinero, amigo mio! replicó Fagin, echando una mirada de lince á los paquetes y á Carlota. Yo trabajo en ese ramo, y por eso simpatizo con vosotros.

—Trabajais en qué? preguntó Claypole que se ba tranquilizando.

—Trabajo en esa clase de negocios y también las gentes de esta casa, dijo Fagin. No podiais caer mejor y aquí estais con toda seguridad. No hay en Londres parage más seguro que los Tres Cojos, sobre todo cuando yo tomo para ello mis medidas. Vosotros dos no me sois del todo desconocidos; de modo que nada teneis que temer.

Añado más, dijo el judío, después de tranquilizar también á Carlota con algunas señales de amistad; y es que tengo un amigo que podrá, á mi parecer, satisfacer vuestro deseo y lanzaros al mundo. Escogereis naturalmente para empujar el género que más os acomode y mi amigo os pondrá al corriente de los demás.

—Ah! se dijo el judío, ese mozo no me es desconocido. Podria sernos útil; y parece que es maestro en dirigir á una mujer. Sepárate dijo á Barney, voy á escuchar lo que hablan.

El judío aplicó de nuevo su ojo á la claraboya, y pegando después el oido al tabique, escuchó atentamente: sus facciones espresaban una curiosidad maligna; cualquiera le hubiera tomado por un brujo.

—Por eso, en adelante pienso vivir como un señor, decia Claypole alargando las piernas y terminando una frase cuyo principio no habia oido Fagin. Al diablo los atandes! Carlota, voy á ser un señor y si tu quieres, harás de señora.

—Mucho que me gustaria, Noé, replicó Carlota, pero nó todos los dias se encuentran cajas que vaciar ni amos á quienes dejar plantados.

—Déjate de cajas, dijo Claypole, hay otras cosas que vaciar, además de las cajas.

—Pues qué? preguntó Carlota.

—Pardiez! dijo Claypole á quien la cerveza iba haciendo hablador y los bolsillos? y las casas? y los coches correos? y los bancos?

—Pero es mucha empresa para tí solo. Noé! dijo Carlota.

—Ya me haré amigo de otros aficionados, y sabrán emplearme de un modo ó de otro. Tú sola vales cincuenta mujeres. No he visto criatura más maligna ni más astuta que tú, cuando yo te dirijo.

—Qué amable eres, cuando me hablas así, Noé! exclamó Carlota.

—Quisiera ser yo el jefe de una cuadrilla, y verias cómo la dirigia y qué bien la vigilaba á todos y lo disponia todo! Si pudiéramos hacer relaciones con algunos señores en ese género, bien podiamos dar ese billete de veinte libras que has escamoteado á Sowerberry, á más que no podemos deshacernos de él.

Después de esta declaración, Claypole miró al jarro de cerveza y pensaba en beber un vaso, cuando la puerta se abrió de repente y dió á paso á un consumidor.

Este consumidor era Fagin, que entró muy risueño y al entrar hizo un saludo muy amable á la pareja. Se sentó en la mesa inmediata á la de los viajeros, y pidió á Barney que le sirviese de beber.

—Hermosa tarde, señor mio; pero algo fresca

lado, y tambien en los pesebres se suele poner un pedazo de sal de piedra para que las reses puedan lamerla. Los alimentos acuosos son los que requieren preferentemente la adición de sal para prevenir sus malos efectos en el ganado; y en este caso se hallan las patatas crudas ó cocidas, los nabos, remolachas, zanahorias, y otros alimentos semejantes. En Bélgica el ceneno nuevo que se dá á los caballos le sazonan con sal, y el gobierno de aquél país tiene reguladas para el ganado las siguientes dosis de sal como ración diaria. Por cada cabeza vacuna 60 gramos. Por id. id. cabalar 32. Por id. id. de cerda 20. Por id. id. lanar 16.

Además de la sal comun ó cloruro sódico á que se refieren las precedentes líneas se ha observado que es tambien beneficioso el empleo de la sal de Gambaro, ó sea sulfato de sosa, como complemento de aquella y en menor cantidad, habiéndose extendido su uso en Wurtemberg y en la América meridional.

La sal de Gambaro purga y refresca á la vez, evitando la irritación que podría ocasionar el continuo empleo de la sal, por lo cual, es buena práctica añadir á la ordinaria una poca de la de Gambaro ó bien sustituirla un día á la semana con esta última.

En Florencia se dictó en 14 de setiembre de 1879 una circular del ministerio de Agricultura y Comercio, que fija la dosis media de sal que conviene dar á los animales adultos por día y por cabeza, del modo siguiente:

Buey de trabajo	60	gramos
Vaca de leche	60	»
Buey de sebo	80 á 150	»
Cerdo de sebo	30 á 60	»
Caballo	30	»
Carnero	1 á 2	»
Carnero de sebo	2 á 4	»

La sal se puede propinar al ganado distribuyéndola en granos sobre piedra ó ladrillos dentro de los establos ó en el campo en que pasten, ya en sacos de tela poco tupida que se colocan en los pesebres para que los animales puedan chupar, ya en terrones de sal ó finalmente mezclada en polvo con los alimentos.



Con profunda pena recibimos el siguiente telegrama que nos dirige nuestro corresponsal de San Sebastian:

San Sebastian 29.
Director LAU-BURU.

Seis mañana falleció distinguido vascofilo Manterola.

La noticia que antecede nos sorprende dolorosamente, por más que sabíamos, por nuestro colega *El Urumea*, la recaída que habia sufrido nuestro querido amigo.

Otro día nos ocuparemos de los importantes trabajos literarios y de la influencia que como fundador y Director de *La Euskal-Erria* ejerció en el renacimiento de las letras euskaras.

Por hoy nos limitamos á enviar nuestro sincero pésame á la atribulada familia del finado, y á pedir á nuestros amigos encomienden su alma á Dios.

Gacetillas.

Después de unos días primaverales, tenemos otra vez tiempo lluvioso aunque no es muy considerable el agua que se desprende de las nubes. Esto no obstante el temporal restante, con algunos intervalos, durante las últimas semanas, no puede menos de beneficiar mucho á los campos y alcanza á casi toda la provincia. Sentimos no poder decir á toda, pues tenemos entendido que hay puntos en que los labradores esperan todavía la lluvia que ponga las cosechas fuera de peligro de perderse por la sequía.

Con satisfacción no pequeña aplaudimos el interés con que el ayuntamiento de esta capital se ocupó anteaer de las medidas apropiadas para que desaparecieran los desagradables espectáculos que por las calles y plazas ocurren con motivo de la abundancia de perros y de la falta de cumplimiento de las disposiciones municipales relativas á los mismos.

Muchas veces la prensa local ha pedido el exacto cumplimiento de tales prescripciones; muchas tambien ha procurado poner remedio la autoridad local; pero sea por lo que fuere, pocas y muy breves son las temporadas en que al cabo del año no hay motivo para repetir las mismas quejas y las mismas excitaciones.

Hora es ya de que unas y otras cesen para siempre, porque de continuar como hasta ahora, los perros van á tener atomizado al vecindario. La resolución de imponer un tributo sobre los canes y la aplicación de medidas energicas para hacer imposibles los espectáculos que ocasionan esos animales y el que cualquier persona se vea acometida por ellos cuando menos lo piensa, nos parecen muy acertadas. Y al aplaudirlas, volvemos á encarecer al ayuntamiento la

necesidad de que se pongan en práctica lo antes posible.

Hoy se abre el pago de la mensualidad de Febrero á las clases pasivas que cobran sus haberes por la tesorería de Hacienda de esta provincia.

Tenemos entendido que la sociedad "Círculo de Contribuyentes" ha suprimido ó vá á suprimir la cuota de entrada, es decir, que trata de admitir socios sin exigirles la cantidad que á su ingreso debieran satisfacer, segun el reglamento del "Círculo." En compensación de esta ventaja los nuevos socios no disfrutarán de todos los derechos que á los fundadores competen.

En las oficinas de la alcaldía hay un mantón que se entregará á la persona que lo hubiere perdido, previas las señas del mismo.

Ayer debió llegar á Madrid el gobernador civil de esta provincia Sr. Alcáza, quien regresará en breve á esta capital.

Hemos teido el gusto de ver el proyecto de tranvías para el servicio de estaciones y mercados, presentado por D. Esteban San Roman al Excmo. Ayuntamiento de esta capital. Es un proyecto que honra á su autor señor Artajo. La red, que abraza en junto una estension de unos ocho kilómetros, despues de recorrer las principales calles de la Ciudad, sale de ella por las tres puertas de San Nicolas, Rechapea y Puerta Nueva. La primera de estas líneas termina en la Cruz-Negra y las dos últimas que se reunen en el puente de la Rochapea se dirigen por un lado hasta el muelle de mercancías de la estación al ferro-carril del Norte por un ramal que desde Cuatro Vientos se dirige á la Gran Tejería mecánica pamplonesa, y por otro hasta el Prado de la Lana por delante de la fábrica de gas. El presupuesto total de construcción asciende á la suma de trescientas veintiocho mil pesetas, y el presupuesto anual de explotación á unas cincuenta y dos mil.

Nos felicitaremos de que á la mayor brevedad llegue á realizarse el susodicho proyecto.

La señora doña Concepcion Coig de Elio dió á luz ayer con toda felicidad un robusto niño, el cual así como la expresada señora continúa en estado satisfactorio.

La comision del ayuntamiento encargada de tratar con el general Pavia del ensanche de esta población, celebró ayer una larga conferencia con el comandante de ingenieros de la plaza, Sr. Luna.

Esta noche á las ocho dará en el circo una funcion de canto Mlle. Josefina Granval á la que acompañará al piano el joven profesor de esta capital D. Gregorio Garcia.

El ferro-carril vascongado de Victoria á San Sebastian, cuya compañía constructora, como hemos dicho, está ya constituida, tendrá tambien un ramal que, pasando por Eibar, empalmará en Durango con el ferro-carril á Bilbao; de modo que enlazará á las capitales de las tres provincias vascas.

El domicilio de la compañía es Madrid. El capital social se fija en 34 millones de pesetas, representados por 40.000 títulos de acciones de 4 500, y 28.000 obligaciones de igual cantidad con 4 por 100 de interés.

Dice un periódico que en Vitoriano, pueblo de la provincia de Alava, se ha visto un caso en extremo curioso por lo raro; consiste en haber dado á luz una cerda, entre varias crías de su especie, tres hermosos y rollizos perros.

El gobierno inglés ha concedido medallas de honor, de plata, por los servicios que prestaron con exposicion de sus vidas á los naufragos del buque inglés *Isla of Bute* en Bilbao, el 10 de Diciembre último, á Gabriel Eguzquiza, patron de la lancha *Anita*, Sebastian Urquijo de la *Galdames*, y Tomás Lacen, de la lancha núm. 15.

Un periódico de los Estados Unidos refiere. En virtud de la resolución del Senado disponiendo que los senadores se provean de secretarios á expensas del Tesoro público, 15 miembros de la alta Cámara norte-americana han nombrado para desempeñar el cargo con seis dollars (duros) diarios, y se dice que veinte senadores más van á hacer otro tanto; que otros nombrarán á sus hijas, y que un senador que no tiene hijos ni hijas, hará secretaria á su esposa.

CHARADA.

Una-dos de dos primera
la dos primera-dos ya;
y si en su dos una está
dásela á Juan, que la espera.

La solución en el número próximo.

Solución de la anterior:

Hay en un tajo del Tajo gente de chambergo y faja, que al mismo Sol le dá un tajo y nadie le mete en caja. Poco amiga es del trabajo, y por echarla de maja, sobre un vocablo alto ó bajo de la ocupacion se naja, sale furiosa del tajo mete mano á la navaja y á quien se acerque al ATAJO de parte á parte lo raja.

Cultos religiosos.

Sábado: el Santo Angel de la Guarda y S. Rosendo ob.

En San Agustín: **CUARENTA HORAS:** se expone S. D. M. á las diez, á continuación tertia á la que seguirá Misa seleenne con sermón que predicará el R. Sr. D. Simon Urdaniz, y á las tres y media despues de Completas se hará la reserva.

A las seis y media ejercicio en honor á S. José con plática.

Domingo: A las siete y media comunión general.

PROVIDENCIA.

D. Lesmes de Blas, Juez de primera instancia de esta Ciudad de Pamplona y su partido.

Hace saber: Que á las doce de la mañana del sábado ocho de Marzo próximo, se procederá en la Sala de Audiencia de este Juzgado á la venta en pública subasta de ciento diez y siete cargas de vino de las tres clases, que se hallan depositadas en D. Remigio Iribarren, vecino del Lugar de Añorbe, como procedentes de los bienes sitos en el mismo lugar pertenecientes al concurso necesario de acreedores de don Fermín Muruzabal, vecino de Adios. Cuyo vino ha sido tasado pericialmente al precio medio de once reales el cántaro, y se advierte, que de la cantidad fijada, ha de descontarse el volumen ocupado por las heces ó madres que actualmente se encuentran mezcladas con el vino y la parte que se salga turbio y en malas condiciones para la venta, la cual se anuncia con la rebaja del veinte y cinco por ciento de la indicada tasación, y para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar previamente en la mesa de este Juzgado, cuando menos el diez por ciento de las tres cuartas partes del valor del vino, que ascenderán previamente á mil nuevecientas cincuenta y nueve pesetas y por consiguiente su décima parte será ciento noventa y seis pesetas.

En el acto del remate, no se admitirá postura menor que la que cubra las dos terceras partes del setenta y cinco por ciento del valor del indicado vino, y aquel será aprobado en favor del mejor licitador el cual tendrá obligacion de recibir lo que resulte en buenas condiciones para la venta y de abonar su importe simultáneamente á la entrega.

Lo que se anuncia al público para el que quiera interesarse en la mencionada subasta.

Dado en Pamplona á veintiocho de Febrero de mil ochocientos ochenta y cuatro, —Lesmes de Blas.—Por su mandato, Dionisio Iturvide.

Anuncios preferentes

Fábrica de Aguardiente de Ojen

Proveedores efectivos de la Real Casa

BARCELO Y TORRES
MÁLAGA.

Tan respetable como importante y muy acreditada casa ha nombrado su representante en esta ciudad á D. Conrado Garcia á quien, en lo sucesivo, se servirán dirigirse los señores almacenistas de vinos y licores.
Conrado Garcia, Paseo de Valencia, núm. 36, PAMPLONA.

Sellos de Caoutchouc.

En la relojería de los Sres. Onsaldo hermanos, Chapitela 13, se reciben encargos, siendo el encargado de construir los sellos el fabricante que tantos ha hecho en esta capital en los dos primeros meses de este año.

REPARTIDOR

En la Administración de este periódico se necesita uno que sepa cumplir con su obligacion.

REUNION DE ACREEDORES.

Se convoca á una reunion de acreedores de Doña Micaela Zuazu viuda de Berastegi, con objeto de enterarles del activo y pasivo de la misma señora, á fin de que aquellos adopten las resoluciones quemás les convenga.

Dicha reunion tendrá lugar el día 6 de Marzo próximo y hora de las once de su mañana en esta ciudad, Plaza de San José núm. 1.º piso 2.º y los acreedores que quieran, podrán ser representados mediante una carta de autorización.

Pamplona 23 de Febrero de 1884.—Los Testamentarios, Antonio Labarta, Fermín Roncal.

Idoate y Comp.ª

Se acaba de recibir en el expresado Establecimiento un completo surtido batería de cocina, muelles para muebles, tigeras para podar y cuantos artículos sean referentes al ramo de ferretería.

Los precios son económicos como lo saben ya nuestros constantes favorecedores.

Zapatería 50—Pamplona.

The Mandarin.

Se vende en el establecimiento de Joaquín Got y Sola; Valencia, 2.

CAMPION HERMANOS

PAMPLONA.

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos estufas de hierro fundido. Batería de cocina de hierro y porcelana, de hierro estañado. Palas y tazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, Cajas para caudales. arañas de bronce y cristal.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.
Sangüesa, farmacia de Galilea.

Curacion infalible de

LA TOS

Por crónica y rebelde que sea

CON LAS

NUEVAS PASTILLAS PECTORALES

del DR. MARQUES.

PROBADAS Y LAS BENDECIREIS.

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital, núm. 109, Barcelona. Caja 6 reales, por correo 7 reales.

En Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

GRAN TEJERIA MECANICA
PAMPLONESA.

La administración de esta Sociedad se ha trasladado á la Plaza del Castillo, número 33, en donde se recibe y despacha la correspondencia y pedidos.

Horas de oficina: de 8 á 12 de la mañana y de 2 á 8 de la tarde. 15-7 (a)

NODRIZA.

Se necesita para criar en casa de la misma; en la Calle de Navarrería 34, 2.º darán razon.

El telégrafo,

Madrid 29, 9,30 noche.
Pamplona 29, 10,27 noche.

4 por 100 amortizable	74'30
4 por 100 perpétuo	61'85
Billetes hipotecarios de Cuba	94,50
Banco de España	261,00

Ha si lo publicada una parte de la consignación diplomática.

Créese que hayan combatido hoy los ingleses con los sudaneses.

Los tenianos en Lóndres están inquietos.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernación de F. Istáriz,
Plaza del Castillo, 11.

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL--PAMPLONA

COMPañIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS.

VAPORES PAQUETES

CON SERVICIO REGULAR MENSUAL PARA

MANILA.

Salen de SANTANDER el dia 4 de cada mes.

Idem de CADIZ el 10 de idem.

Idem de BARCELONA el 15 de idem.

Y HACEN ESCALAS EN PORT-SAID, SUEZ, ADEN, PUNTA DE GALES Y SINGAPORE.

Estos vapores son de gran porte y marcha y reunen todas las comodidades y condiciones necesarias, porque han sido construidos expresamente para el servicio á que estan destinados.

PRECIOS DE PASAJE PARA MANILA.

En primera cámara 300 duros.—En segunda 180.—En tercera 100.

Emigrantes 60 duros, con derecho á pasaje de regreso gratuito si lo efectúan antes de un año de la fecha de su embarque.

Se hacen rebajas en los pasajes de familia y en los de empleados civiles y militares.

El vapor destinado á salir de Santander el 4 de Marzo es el

Isla de Panay.

Agente en Navarra D. Ramon Samaniego, plaza del Castillo número 12, Pamplona.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

(ANTES EL FÉNIX ESPAÑOL)

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS

Capital social, 48.000000 rvn. efectivos

Primas y reservas, 106.319763'47 rvn.

19 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 46 millones de reales no nominales sino efectivos: es superior al de las demás compañías que operan en España: asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los diez y nueve años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Rvn, 90,95482168

SUBDIRECTORES EN PAMPLONA:

D. Miguel Ormaechea.

D. Simon Santesteban.